

## **Les Ministres de la santé de la Région approuvent des mesures visant à promouvoir l'accès aux vaccins, une chirurgie sûre et le vieillissement en bonne santé**

**MANILLE, 9 octobre 2020** – Les Ministres de la santé de la Région du Pacifique occidental de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) ont approuvé des plans d'action visant à améliorer l'accès à des vaccins essentiels et à des interventions chirurgicales sûres et d'un coût abordable, ainsi qu'à promouvoir le vieillissement en bonne santé. Les résolutions ont été adoptées le dernier jour de la soixante et onzième session du Comité régional OMS du Pacifique occidental, qui s'est tenue sous format virtuel cette semaine.

### **Protéger tout le monde par la vaccination**

Les représentants ont approuvé aujourd'hui le *Cadre stratégique régional sur les maladies à prévention vaccinale et la vaccination dans le Pacifique occidental (2021-2030)*. Ce Cadre invite les États Membres à renforcer et à développer davantage les systèmes et les programmes de vaccination à toutes les étapes de la vie, à gérer de manière stratégique les informations sanitaires sur les maladies à prévention vaccinale et la vaccination, et à assurer la préparation et la riposte aux urgences de santé publique liées aux maladies à prévention vaccinale, aux vaccins et aux programmes de vaccination.

Les États et les Territoires de la Région ont remporté de nombreux succès dans l'élimination des maladies à prévention vaccinale ; on peut notamment citer le maintien du statut de région exempte de poliomyélite depuis 2000, l'élimination de la rougeole dans neuf pays et de la rubéole dans cinq pays en 2019, et la réduction de l'infection chronique par l'hépatite B chez les enfants.

Toutefois, de nombreuses personnes demeurent encore à l'écart des campagnes de vaccination. Ces deux dernières années, ce phénomène a conduit à l'émergence, à la résurgence et à la déclaration de flambées à grande échelle de maladies à prévention vaccinale, telles que la poliomyélite à poliovirus dérivé d'une souche vaccinale, la rougeole et la diphtérie, dans les communautés à haut risque de la Région.

Si davantage de vaccins sont désormais disponibles pour différentes tranches d'âge (adolescents, adultes, personnes âgées) et contre diverses maladies (cancer du col de l'utérus, infections à pneumocoques et grippe saisonnière), les services de vaccination n'ont pas été étendus à toutes les étapes de la vie dans de nombreux pays. En outre, les systèmes et les programmes de vaccination ne sont pas encore suffisamment résistants pour faire face aux grandes urgences de santé publique.

Le Cadre adopté aujourd'hui définit 18 stratégies qui visent à étendre la portée de la vaccination, à optimiser les avantages qu'apportent les vaccins et les programmes de vaccination dans la Région et à éliminer durablement des maladies à prévention vaccinale supplémentaires au-delà de celles qui sont traditionnellement visées, le but étant de mettre fin à la morbidité, à la mortalité et à l'invalidité évitables par la vaccination dans la Région à l'horizon 2030.

### **Une chirurgie sûre et d'un coût abordable**

Les représentants ont approuvé le *Cadre d'action pour une chirurgie sûre et d'un coût abordable dans la Région du Pacifique occidental (2021-2030)*. Le cadre propose de mettre en place des « écosystèmes chirurgicaux » efficaces pour résoudre les problèmes de prestation de services et parvenir à un accès universel à des interventions chirurgicales sûres et d'un coût abordable.

Les soins chirurgicaux permettent de sauver des vies et d'améliorer la qualité de vie de millions de personnes chaque année. La plupart des personnes auront besoin de soins chirurgicaux à un moment ou à un autre de leur vie, que ce soit pour une maladie ou une affection telle que les complications d'un accouchement difficile, une anomalie congénitale, une cataracte, un cancer, une maladie cardiaque, un accident vasculaire cérébral, les complications du diabète et les brûlures ou traumatismes dus à des accidents domestiques, industriels ou routiers.

Or, l'accès à une chirurgie sûre et d'un coût abordable reste limité dans la Région. Les contraintes géographiques peuvent compliquer l'accès aux soins avancés pour les habitants des îles éloignées et d'autres régions isolées. Le coût de ces soins reste inabordable pour de nombreuses personnes vivant dans des endroits où les patients doivent le prendre en charge. La complexité des soins et le risque d'infection posent des problèmes pour la sécurité des patients. Historiquement, la sécurité sanitaire a été reléguée au second plan dans les programmes de santé à long terme des pays, qui ont manqué des occasions de mettre en place des écosystèmes chirurgicaux, c'est-à-dire des réseaux de professionnels de la santé qualifiés, des processus, des équipements et d'autres outils nécessaires pour assurer des soins chirurgicaux de qualité.

Le Cadre adopté aujourd'hui propose aux pays des orientations pour mobiliser des parties prenantes en vue de mettre en place une vision commune, de collaborer à une action fondée sur des données factuelles, de réviser les systèmes existants et de renforcer la collecte d'informations afin de mesurer les progrès et d'éclairer la prise de mesures à l'avenir.

### **Vieillesse en bonne santé**

Les délégués ont approuvé le *Plan d'action régional pour le vieillissement en bonne santé dans le Pacifique occidental*. Le Plan invite les États et Territoires à transformer les sociétés et les systèmes de santé en vue de promouvoir un vieillissement en bonne santé.

Plus de 240 millions de personnes âgées de 65 ans ou plus vivent dans la Région du Pacifique occidental, un nombre qui devrait doubler d'ici à 2050. L'évolution démographique de la population a des répercussions sanitaires, sociales et économiques importantes, qui se traduisent notamment par une redistribution de la charge de morbidité caractérisée par une augmentation des maladies non transmissibles et une population croissante ayant des besoins sanitaires et sociaux plus variés.

Néanmoins, ces défis peuvent offrir des possibilités si les sociétés s'adaptent mieux aux différentes tranches d'âge. Des personnes qui vivent plus longtemps et en meilleure santé peuvent exercer des activités tout au long de leur vie. Une population vieillissante plus instruite et en meilleure santé peut apporter une plus grande contribution à la société en exerçant un travail rémunéré ou non rémunéré, en consommant, en investissant, en transmettant des connaissances et des traditions et en s'occupant des jeunes membres de la famille.

Le Plan d'action régional adopté aujourd'hui décrit les mesures que les pays devraient mettre en œuvre pour transformer leurs systèmes sanitaires et sociaux de sorte que la population reste en bonne santé à toutes les étapes de la vie et participe à la société. Le plan encourage également les pays à revoir leur discours sur le vieillissement de manière à reconnaître les nombreuses et précieuses contributions que les personnes âgées peuvent apporter à la société lorsqu'elles bénéficient d'un soutien dans ce sens.

## Clôture de la session

La soixante et onzième session du Comité régional de l'OMS pour le Pacifique occidental s'est achevée aujourd'hui.

## Notes aux rédacteurs en chef

Une retransmission en direct des délibérations du Comité régional, de même que les documents officiels, les fiches d'information et les vidéos sur les questions à l'ordre du jour de cette semaine peuvent être consultés à l'adresse suivante :

<https://www.who.int/westernpacific/about/governance/comité-régional/session-71>

Des mises à jour seront publiées sur [Facebook](#), [Twitter](#) et [YouTube](#) par les comptes @WHOWPRO du Bureau régional sous le hashtag #RCM71.

---

L'OMS, institution spécialisée des Nations Unies responsable de la santé publique, compte 194 États Membres répartis sur six Régions. Chaque région de l'OMS organise son propre comité régional, un organe directeur régional qui rassemble les ministres de la santé et les hauts responsables des États Membres. Le comité régional se réunit une fois par an. Cette année, à cause de la pandémie de COVID-19, le comité régional se réunit sous format virtuel pour la première fois.

La Région OMS du Pacifique occidental regroupe les 37 États et Territoires suivants : Australie, Brunéi Darussalam, Cambodge, Chine, États-Unis d'Amérique (responsable du Commonwealth des Îles Mariannes du Nord, de Guam et des Samoa américaines), Fidji, France (responsable de la Nouvelle-Calédonie, de la Polynésie française et de Wallis-et-Futuna), Hong Kong (RAS de Chine), Îles Cook, Îles Marshall, Îles Salomon, Japon, Kiribati, Macao (RAS de Chine), Malaisie, Micronésie (États fédérés de), Mongolie, Nauru, Nioué, Nouvelle-Zélande, Palaos, Papouasie-Nouvelle-Guinée, Philippines, République de Corée, République démocratique populaire lao, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord (responsable des îles Pitcairn), Samoa, Singapour, Tokélaou, Tonga, Tuvalu, Vanuatu et Viet Nam.

## Liens utiles :

- [Fiche d'information](#) sur la vaccination ; [vidéo](#)
- [Fiche d'information](#) sur la chirurgie sûre et à un coût abordable ; [vidéo](#)
- [Fiche d'information](#) sur le vieillissement en bonne santé ; [vidéo](#)
- [Rapport du Directeur régional du Pacifique occidental, 1 juillet 2019-30 juin 2020](#)
- [Vision d'avenir : devenir la Région la plus saine et la plus sûre – Orientations pour la coopération de l'OMS avec les États Membres et les partenaires dans le Pacifique occidental](#)
- [La COVID-19 dans la Région du Pacifique occidental](#)

## Relations avec les médias :

M. Ruel E. Serrano : +63 908 891 4532 ; Mme Maria Cristina D. Nery : +63 918 963 0224

Courriel : [wprocom@who.int](mailto:wprocom@who.int)